
Открыл пленарное заседание 
форума Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов:

- Наш IV Международный эко-
номический форум мы проводим в 
условиях, когда Русскому миру объ-
явили войну на уничтожение те, чья 
история меньше, чем Большой те-
атр в Москве. Когда Клинтон со сво-
ей супругой приезжал в Россию, 
мы их сопровождали, они восторга-
лись Большим театром и очень уди-
вились, узнав, что он стоял в цен-
тре Москвы, когда государства США 
еще даже на карте не было. Наша 
российская цивилизация имеет ты-
сячелетнюю историю. Но ее вер-
шиной было построение Советской 
власти, создание Союза Советских 
Социалистических Республик, луч-
шей в мире школы, социальной си-
стемы здравоохранения, науки и 
образования.

Когда мы впервые полетели в 
космос, приезжала американская 
делегация, и они ахнули. Они по-
том подготовили огромный доклад 
в 3000 страниц, и там была гла-
ва «Что знает Иван и чего не зна-
ет Джонни». Они пришли к убежде-
нию, что проигрывают прежде всего 
в школе и на студенческой скамье.

Мы вас сегодня специально при-
везли в это хозяйство, чтобы вы уви-
дели высшие достижения Советской 
власти, которые мы сохранили во-
преки всем бедам и напастям. Бы-
ло шесть рейдерских атак на это хо-
зяйство. Еще два года назад этот зал 
был в оккупации. Мы выдавили от-
сюда эту шайку, восстановили все, 
что полагается, создали уникальную 
базу, которая вселяет уверенность 
прежде всего в победу. Победу над 
всем - над нацизмом и фашизмом, 
победу над бедностью, по-
беду над вымиранием. 
Здесь каждая вторая се-
мья многодетная. 
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лидер КПрФ Г.А. ЗюГАнов вручил 
диПлом лАуреАтА ленинсКой Премии 
ЦК КПрФ Первому сеКретАрю мК КПрФ, 
деПутАту Госдумы н.и. вАсильеву

Работа форума началась 
с экскурсии для его участни-
ков по основным объектам 
совхоза имени Ленина. Для 
многочисленных журнали-
стов, освещавших экономи-
ческий форум, экскурсию 
провели лидер КПРФ Г.А. Зю-
ганов и П.Н. Грудинин, много 
лет возглавляющий народное 
предприятие. Они не только 
показали значимые объекты, 
но также рассказали о выдаю-
щихся достижениях трудового 
коллектива совхоза, который 
был основан более ста лет на-
зад, в 1918 году, при участии 
В.И. Ленина. На сегодняшний 
день это передовое во всех 
областях аграрного произ-
водства хозяйство, где приме-
няются новейшие технологии 
в производстве и переработ-
ке сельхозпродукции, включая 
роботизированную ферму.

Созданная трудовым кол-
лективом «территория соци-
ального оптимизма» с новой 
школой, поликлиникой, дет-
скими садами, парками, зо-
нами отдыха, спортивными 
объектами вызывает заслу-
женное восхищение у сооте-
чественников и иностранных 
гостей поселка.

Затем в культурном цен-
тре совхоза имени Ленина со-
стоялось пленарное заседа-
ние экономического фору-
ма. В его начале лидер КПРФ 
вручил дипломы лауреатам 
Ленинской премии ЦК КПРФ 
Н.И. Васильеву и В.И. Тарани-
ну. Юбилейной медалью ЦК 

КПРФ «70 лет освоения целин-
ных земель» были награжде-
ны А.Е. Клычков, П.Н. Грудинин, 
М.А. Аверин, С.Г. Левченко, 
К.А. Бабкин. Медалью мини-
стра обороны за укрепление 
обороноспособности страны 
был награжден А.И. Жидков.

- Уважаемые товарищи! При-
ветствую сегодня в этом уютном 
зале всех собравшихся. Хочу под-
твердить слова Геннадия Андрее-
вича в том плане, что сегодня как 
воюющая партия мы имеем пра-
во вносить свои предложения, по-
скольку эти предложения связаны 
с улучшением жизни народа, обо-
роноспособности нашей страны. 
Как говорится, наш вклад сегодня 
очевиден, и я хочу на отдельных 
эпизодах остановиться.

35 лет назад была создана 
Компартия Российской Федера-
ции. Именно ее костяк - Секрета-
риат, Политбюро все сделали для 
того, чтобы восстановить партию. 
С первого дня они видели преда-
тельство со стороны высшего ру-
ководства КПСС, речь идет о Гор-
бачеве, Яковлеве и о большой 
другой компании, включая рос-
сийскую власть, которая во главе 

с Ельциным дорвалась в конце 
концов до рычагов управления и 
все сделала для того, чтобы раз-
валить в итоге нашу державу. Эта 
35-летняя борьба, изнурительная, 
тяжелая, но она дала свои резуль-
таты. Наши губернаторы от Старо-
дубцева, Максюты, Кондратенко, 
Виноградова, от Шаймиева, Ра-
химова и так далее, от Лодкина, 
Любимова, Сумина - можно пере-
числять и дальше - вместе с парти-
ей и как посланцы партии все де-
лали для того, чтобы уберечь стра-
ну от распада. От той губительной 
растащиловки, которую осущест-
вляла власть, оптом и в розницу 
разваливая и продавая наше уни-
кальное хозяйство. Партия бес-
компромиссно встала на защиту 
семьи, материнства, дет-
ства, победного духа рус-
ского и многонациональ-
ного народа в целом. 
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ДОРОГИЕ ДРуЗья! 
ШКОЛьНИКИ И 

СТуДЕНТы!
ПЕДАГОГИ И РОДИТЕЛИ!

Сердечно поздрав-
ляем вас с Днем зна-
ний - 1 сентября! 

Мир стремительно 
развивается и меняет-
ся на глазах. Но есть 
ценности, которые бу-
дут всегда. Это пере-
дача эстафеты знаний 
новым поколениям, 
воспитание достойных 
граждан, развитие лич-
ности человека. 

Сегодня, в эпоху 
научного прогресса, 
цифровых технологий, 
трудно представить, 
что чуть более века на-
зад образование бы-
ло привилегией бога-
тых. По данным пере-
писи населения 1897 
года, читать и писать 
могли лишь 29% от об-
щего населения стра-
ны. Победа Великой 
Октябрьской социали-
стической революции 
открыла путь к знани-
ям миллионам людей! 
Образование и нау-
ка стали важнейши-
ми направлениями го-
сударственной поли-
тики советской власти. 
В кратчайшие сроки 
удалось ликвидировать 
безграмотность и за-
ложить фундамент для 
будущего культурного 
и экономического про-
гресса общества, вер-
шиной которого стало 
освоение космическо-
го пространства. 

В советские годы 
активно формирова-
лись трудовые дина-
стии. Именно они пе-
редавали любовь к 

учительскому труду но-
вым поколениям. у мо-
ей семьи глубокие пе-
дагогические корни и 
более трех сот лет пре-
подавательского ста-
жа. И потому мне се-
годня горько видеть 
результаты неолибе-
ральных эксперимен-
тов, разрушающих це-
лостную советскую си-
стему образования. 
Именно наша школа, 
с глубоким уважени-
ем относящаяся к рус-
ской истории и литера-
туре, смогла воспитать 
солдата-победителя, 
освободившего мир от 
«коричневой чумы».

В нынешнее непро-
стое время КПРФ твер-
до стоит на страже ин-
тересов педагогов и 
ученых, школьников, 
студентов и родителей. 
Мы настойчиво пред-
лагаем обществу свою 
программу «Образо-
вание для всех». В ней 
гармонично сочета-
ются достижения рус-
ской и советской шко-
лы, лучший мировой 

опыт, учтены требова-
ния сегодняшнего дня. 
Мы уверены: она пол-
ностью отвечает инте-
ресам учащихся и их 
родителей, учительско-
го сообщества и са-
мой России! Мы полны 
решимости провести 
ее в жизнь.

Дорогие друзья! В 
День знаний желаем 
вам добра и благопо-
лучия, успехов и побед 
во всех ваших больших 
и малых начинаниях!

С праздником вас! 
С Днем знаний!
 

 Геннадий ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПрФ;

Владимир КАШИН,
заместитель 

Председателя ЦК КПрФ;
Николай ВАСИЛЬЕВ,

первый секретарь 
мК КПрФ;

Александр НАУМОВ,
руковдитель  

фракции КПрФ 
в московской 

областной думе; 
редакция газеты 
«Подмосковная

 правда» п

с днем ЗнАний!

  
 

 

128-й ушел на передовую 

28 августа из подмосковного совхоза имени 
ленина на передовую в донбасс был отправлен

 128-й гуманитарный конвой от КпрФ. 
В зону проведения 

специальной военной 
операции, а также в под-
держку жителей Новорос-
сии, отправлен многотон-
ный автокараван с грузом 
продовольствия, школьных 
принадлежностей, медика-
ментов,  оборудования и 
снаряжения специального 
назначения. В составе гу-
манитарной миссии КПРФ 
вновь вошла колонна мо-
тоциклов и спецавтомо-
билей, предназначенных 
для использования в раз-
ведке, вывозе раненых с 
передовой, снабжении и 
решения широкого круга 
оперативно-тактических 
вопросов.

В отправке конвоя при-
няли участие Председатель  
ЦК КПРФ  Геннадий Зюга-
нов, первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ 
Юрий Афонин, заместитель 
Председателя ЦК КПРФ 
Владимир Кашин, первый 
секретарь МК КПРФ Нико-
лай Васильев, руководитель 
фракции КПРФ в Мособлду-
ме Александр Наумов, депу-
таты Госдумы и Мособлду-
мы, коммунисты Московской 
области, Москвы, Нижнего 
Новгорода, Твери, Тулы, ди-
ректор совхоза имени Лени-
на Павел Грудинин и другие 
товарищи. Подробности чи-
тайте в ближайшем номере 
нашей  газеты. п  
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- начну с того, чем должен 
был закончить. я спасибо хо-
тел сказать за то, что вы меня 
сегодня наградили. тем более, 
награда такая, которая для ме-
ня является очень важной - «70 
лет целины».

у меня в свое время отец 
получил медаль за освоение 
целинных земель. он целину 
поднимал. Будучи студентом, 
ездил туда. на самом деле, по-
нимаешь, что сейчас заново 
надо поднимать целину. толь-
ко вот уже не в казахстане, а 
здесь [в Центральной россии] 
- образовалось уже 40 милли-
онов гектаров целинных и за-
лежных земель.

Если учеников в.И. каши-
на посадить на бабкинский 
комбайн и засеять все «зюга-
новкой», то мы по 120 центне-
ров с гектара получим. надо 
только выполнить социально-
экономическую программу, 
которую теперь уже на IV фо-
руме предлагаем всей стра-
не. я абсолютно убежден в 
том, что теория, которая была 
сегодня доложена в.И. каши-
ным, получила у нас практи-
ческое подтверждение.

вы посмотрите, что мы де-
лали. мы все деньги вклады-
вали: не вывозили их за гра-
ницу, а вкладывали в свое 
предприятие. И ничего ново-
го не придумали. И рядом вот, 
геннадий андреевич, толь-
ко что говорил, хозяйства - 
колхоз горького, колхоз вла-
димира Ильича, совхоз «мо-
сковский», «коммунарка». 
Эти хозяйства действительно 
когда-то возглавлялись геро-
ями соцтруда, но потом, по-
сле перестройки, они, к со-
жалению, пошли по капитали-
стическому пути, а мы пошли 
по социалистическому - и все 
деньги вкладывали в разви-
тие предприятия на совре-
менной базе. так и появились 
у нас лучшие школы, лучшие 
детские сады, совхозный горо-
док, бассейн и т.д.

сегодня могу констатиро-
вать: если бы так вся страна  
работала, по программам со-
циалистическим, если бы про-
граммы орловского эконо-
мического форума были ре-
ализованы на территории 
всей нашей державы, успехи 

нашего совхоза были бы дале-
ко не редкостью.

мы сейчас про многодет-
ные семьи говорим. да, у нас 
есть семьи, где шестеро детей 
или пятеро детей. но вы сколь-
ко угодно уговаривайте моло-
дую маму, она не станет ро-
жать, если будет беспокоить-
ся о том, куда пойдут ее дети 
учиться. а у нас, к сожалению, 
школы сельские закрываются - 
и везти нужно черт-те куда ре-
бенка. Если она будет думать, 
куда она пойдет с ним, если он 
заболеет, в то время как по-
ликлиники закрываются. Если 
она будет думать, как его про-
кормить, когда у папы зарпла-
та не может опередить инфля-
цию и все время меньше и 
меньше. Если она будет думать 
о том, как улучшить жилищные 
условия… у нас в совхозе нет 
никакой ипотеки, а есть ссуда 
беспроцентная на 15-20 лет. 
И если молодая семья рожа-
ет ребенка, то значит, она име-
ет право получить квартиру на 
одну комнату больше, то есть 
улучшить свои жилищные усло-
вия. тогда и не надо уговари-
вать молодую маму расширять 
семью. вот и все.

И это, кстати, те принци-
пы, которые пришли к нам 
из советского союза. я по-
нимаю, что вся социально-
экономическая программа 
кПрФ выросла из программы 
кПсс. там же четко было напи-
сано: главная задача партии - 
материальное благосостояние 
советского народа. И гаран-
тии пенсионные, и гарантии то-
го, что ребенку не надо будет 
деньги собирать на то, чтобы 
он операцию какую-то сделал.

…мы сейчас находимся во 
дворце культуры. Благодаря 
геннадию андреевичу и партии 
мы его отбили у захватчиков. 
сюда ходят 560 детей и бес-
платно занимаются в 18 круж-
ках. да, если бы партия и ген-
надий андреевич не встали на 
защиту коллектива совхоза, мы 
бы сейчас с вами здесь не си-
дели, и тут было бы черт знает 
что… Если бы вы видели, в ка-
ком состоянии находился дво-
рец культуры, когда мы сюда 
вошли - через два года после 
оккупации… мы вынуждены 
были потратить 50 миллионов 

рублей на то, чтобы отремон-
тировать здесь все заново. не 
власть, а партия нас тогда под-
держала и защитила.

я сегодня слушал отзы-
вы людей, которые появились 
здесь в первый раз, и полу-
чил большое удовлетворение. 
Потому что действительно нам 
есть чем гордиться.

геннадий андреевич как-
то сказал, что, когда вы буде-
те делать буклет, напишите в 
конце: «у нас получилось!» И 
мы написали, посмотрите этот 
буклет, там написано: «у нас 
получилось!»

у нас получилось показать 
всей стране и власти, что если 
бы принципы социализма воз-
обладали везде на территории 
российской Федерации, то мы 
бы сейчас жили совершенно 
по-другому. мы были бы силь-
нейшей державой в мире, по-
тому что сильнейшая держа-
ва в мире - это не количество 
ядерных зарядов, а то, как жи-
вут пенсионеры, дети и труже-
ники. Потому что главное - это 
все-таки трудовые коллекти-
вы. вы понимаете, мы выстоя-
ли благодаря тому, что коллек-
тив встал и сказал: «нет, мы 
хотим развиваться по этому пу-
ти». Поэтому, геннадий андрее-
вич, спасибо большое за про-
ведение форума!

я хотел бы, чтобы все на-
ши предложения, предложения 
фракции кПрФ в государствен-
ной думе, получили развитие. 
И чтобы президент сказал, что 
есть такая партия, есть такие 
программы. а он ведь пра-
вильно сказал, что капитализм 
себя изжил.

одну вещь вам скажу: есть 
две большие державы - китай 
и Индия. Индия пошла по капи-
талистическому пути, а китай - 
по социалистическому. вы по-
смотрите, в каком экономи-
ческом состоянии находятся 
эти страны. китайцы намного 
опережают индусов по уровню 
развития и показывают, что со-
циалистические принципы яв-
ляются приоритетными.

Поэтому давайте двигаться 
в нашем направлении. спаси-
бо вам большое! рад, что все 
вы сюда приехали. от всего 
нашего коллектива - огромное 
спасибо! п

дорогие товарищи, 
уважаемый президиум!
во-первых, я хочу поблаго-

дарить геннадия андреевича, 
я вообще уже на третьем фору-
ме выступаю, и всегда для ме-
ня это особое событие. Павел 
николаевич, вам спасибо за 
гостеприимство.

конечно, мы должны боль-
ше говорить, что делать. При-
чем самая серьезная про-
блема - нужно говорить об 
этом какими-то новыми сло-
вами, не обыденными, пото-
му что мы часто повторяем-
ся, навязло на зубах. кстати, я 
должен похвалить социально-
экономическую программу 
коммунистической партии. я 
ее еще раз прочитал, подчер-
кивал, сделал небольшие за-
мечания, но это не принципи-
ально, небольшие уточнения.

мы, конечно, постоянным 
рефреном говорим, что для то-
го, чтобы вызвать экономиче-
ский рост, нужны инвестиции, 
но не осознаем, что мы самая 
неэффективная страна по реа-
лизации инвестиций. вот мы с 
братом взяли прирост, сколь-
ко инвестируем, - и какой при-
рост ввП по 50 странам, ма-
ленькие особо не рассматри-
вали. И должен вам сказать, 
что в предыдущее десятилетие, 
до 2012-2013 годов, мы бы-
ли в середине списка. а в это 
десятилетие мы на последних 
местах, вместе с аргентиной, 
в которой, вы знаете, вообще 
черт знает что творится. мы ху-
же, чем казахстан, азербайд-
жан, ну, само собой, Белорус-
сия, и все бывшие соцстраны! 
вот вам эффективность! И как 
вы вкладываете, в инвестици-
ях: если вы долго строите за-
вод, зарплату платите, а това-
ра нет. Это тоже эффективность 
инвестиций. Павел николае-
вич и константин анатольевич 
приводят эффективные при-
меры, но это исключение в на-
шей деятельности. а Централь-
ный банк, вместо того, чтобы 
ставить вопрос об эффектив-
ности, говорит: давайте ключе-
вую ставку [повышать]. вооб-
ще если ключевая ставка вы-
ше 10%, да хоть 30% ее сделай 
- она не уменьшит, она, наобо-
рот, инфляцию увеличивает и 
не сдерживает ее.

а нам особенно нужны ин-
вестиции долговременные, ин-
вестиции в производство сред-
ства производства, как раз о 
чем константин анатольевич 
говорил. ведь я помню, когда 
мы учились, самые главные 
лозунги были - производство 
средств производства в пер-
вую очередь! сейчас мы вооб-
ще об этом не говорим! И нам 
китай не поможет. конечно, 
дружба - это хорошо, но китай 
сам еще борется за новые тех-
нологии, поэтому такая моби-
лизация очень важна.

Из-за низкой эффективно-
сти инвестиций, как вы дума-
ете, во сколько раз выросли 
цены после 2012 года? в два 
раза! а в этом году на 10% еще 
они вырастут. а Центральный 
банк говорит: «перегрев», зна-
чит, нужно повышать ключе-
вую ставку… но это путь в ни-
куда! одной рукояткой здесь 
не преодолеешь, при инвести-
циях нужны другие рукоятки и 
другие умы.

вот мы говорим, что с 2012 
года президент российской Фе-
дерации издает майские указы 
и ставит очень важные страте-
гические цели. И вот я вам го-
ворю: ни один указ не выпол-
нен. ни один! вспомните 24 
миллиона высокотехнологиче-
ских мест. вспомните 24 тыся-
чи к 2020 году минимальную 
зарплату, и 70 тысяч - сред-
няя. Это не выполнено даже 
в два раза подешевевших ру-
блях. в этих подешевевших ру-
блях у нас минимальная зар-
плата даже не 24 тысячи. во-
пиющая неэффективность!

указ до 2030 года очень 
неровный, его, очевидно, 

собрали со всех министров… я 
со специалистами поговорил у 
нас в академии наук - он не бу-
дет выполнен к 2030 году. не 
будет! Пора признать, что при 
нынешнем экономическом 
порядке мы не сможем выве-
сти нашу страну из этого тупи-
ка. Этот нынешний экономи-
ческий порядок стал опасным 
для будущего нашей страны, и 
поэтому нам нужны правиль-
ные реформы.

Первое. Пора признать, 
что кадровая политика у нас 
порочная. Это надо сразу ска-
зать. И крайнее проявление, 
товарищи: вот мы смотрим 
министерство обороны. оно, 
в общем-то, всегда считалось 
самым честным, а теперь по-
думайте, что творится с мини-
стерством обороны - и пред-
ставьте, что тогда в остальных 
министерствах!

на президиум в акаде-
мию наук к нам часто прихо-
дят заместители министров. 
Боже мой, эти люди ни на что 
не способны! они не знают 
тех отраслей, которыми руко-
водят. И это должны быть не 
юристы-финансисты, а на пер-
вом месте должны быть инже-
неры, специалисты - аграрии 
и т.п., которые показали реаль-
ные достижения. у нас тут Лев-
ченко выступал, Павел нико-
лаевич выступал, константин 
анатольевич… вот из кого нуж-
но формировать министров-то! 
Пора отказаться от назначения 
нынешней системы: мало того, 
что эти люди вообще мало что 
понимают, так еще и склонны 
к коррупции.

И я думаю, что в этом во-
просе, геннадий андреевич, 
мы можем надеяться только 
на вас, потому что у вас, к сча-
стью, сложились рабочие от-
ношения с президентом. И да-
вайте вспомним, что сталин 
сказал: «кадры решают все». 
сталин, конечно, ответственен 
за ужасное начало нашей вой-
ны, но он сумел перестроиться. 
И я думаю, что мы должны ожи-
дать от своего президента - он 
перестроится!..

нужно восстановить си-
стему бесплатного образова-
ния для студентов за государ-
ственные средства, особенно 
инженерных специальностей, 
аграрных и так далее. ведь 
это же все было при советской 
власти, куда эти деньги делись? 
сейчас масса народа долж-
на платить за свое высшее 
образование.

необходимо поднять пре-
стиж инженеров, экономи-
стов, преподавателей школ, 
вузов. надо признать, что 
успех реформы нашей, ре-
формы системы образова-
ния - дело не в Болонской си-
стеме или ЕгЭ, эту реформу 
должны делать люди, которые 
читали лекции, руководили 

занятиями, руководили про-
ектами, которые написали 
учебники, а не юристы и фи-
нансисты, как, к сожалению, 
у нас. я с ужасом недавно 
прочитал, что министерство 
образования собирается ре-
формировать тысячу универ-
ситетов. Это все равно что хи-
рургические операции пору-
чить юристам. кошмар, что 
будет твориться… Поэтому в 
течение пяти лет нужно уве-
личивать затраты в долях ввП 
на образование, здравоохра-
нение, науку, культуру - и под-
держку материнства, это я 
еще отдельно скажу. И не на-
до надеяться в поддержке на-
уки на нынешний бизнес. к 
сожалению, он еще до этого 
не созрел. Это государствен-
ная функция.

второе. необходима об-
щенациональная инвестици-
онная атака с ростом инве-
стиций. несмотря на то, что 
они у нас неэффективны, эту 
атаку нужно проводить одно-
временно с кадровыми из-
менениями, с системой отбо-
ра проектов. для этого состав 
руководителей нужно поме-
нять, а отбор проектов, кото-
рые нужно финансировать, 
должен быть в открытой конку-
ренции, с привлечением спе-
циалистов, тщательной экс-
пертизой. каждая корпорация 
и каждое министерство долж-
ны иметь опорный проектный 
научно-исследовательский ин-
ститут, без санкции которо-
го никакие крупные проек-
ты не должны финансировать-
ся, иначе они пойдут в трубу. 
в том числе нужно привлекать 
ученых из академии наук и 
университетов.

третье. нужно реформиро-
вать налоговую систему. нуж-
но снизить налоги на бизнес, 
на производство и на прибыль, 
особенно на ту часть прибыли, 
которая идет в инвестиции. Это 
вообще заложено, уже начали 
принимать такие проекты, это 
нужно сильнее. вот зачем бы-
ло увеличивать на 5%, с 20% 
до 25%, налог на прибыль? Ес-
ли ты вкладываешь инвести-
ции в строительство клубов, 
культурных заведений, в об-
разование, даже если ты вкла-
дываешь в образование своих 
детей - вот это должно за вычет 
идти. а если ты вкладываешь в 
свой карман - вот на это и дол-
жен повышаться налог. с лич-
ных доходов - если у тебя боль-
ше 50 миллионов рублей в год, 
с этого прибытка нужно брать 
40-50%. Это не я придумал, во 
всем мире так делается, а в 
наших условиях это особенно 
важно. И еще что интересно: 
налоги с доходов физических 
лиц у нас составляют всего 
10%. а в америке - 45%, в Ев-
ропе больше 50%. Факт, нужно 
брать налог с личных больших, 

подчеркиваю: больших дохо-
дов. И эти средства нельзя сра-
зу в потребление, нельзя про-
сто раздать бедным - товарная 
масса нужна. Это надо вкла-
дывать в образование, науку, 
культуру, здравоохранение и 
поддержку материнства, те из-
быточные средства, которые 
идут на избыточное потребле-
ние, на роскошь. а банкирам 
должны идти доходы, если это 
доходы с реальных проектов. 
а если со спекулятивных опе-
раций, то они должны обла-
гаться высоким налогом, как 
это было в америке во време-
на кеннеди и Эйзенхауэра, - 
92% со спекулятивных опера-
ций банка.

Четвертое. Изношено 
жилищно-коммунальное хо-
зяйство. там мы видим, ката-
строфический рост аварий: 
взрывы, отключение тепло-
снабжения, электричества, за-
топления - и эти аварии будут 
учащаться из-за изношенно-
сти, дефицита рабочих рук: не 
будет нам тех же слесарей хва-
тать из-за низкой эффективно-
сти и коррупции… а катастро-
фические затопления, снего-
пады катастрофические будут 
учащаться, это я вам как спе-
циалист скажу. наш институт - 
ответственный за исследова-
ние потепления климата, ес-
ли у вас температура чуть-чуть 
растет, увеличивается испаре-
ние из океана, а это 72% по-
верхности. а все, что испари-
лось, обратно падает. Поэтому 
мы и видим в последние годы 
резкое усиление всяких зато-
плений даже в москве. Это то-
же нужно иметь в виду. нынеш-
ние губернаторы к этому не 
годны. Здесь стоит вопрос ка-
дров. они безопасность наше-
го народа не обеспечат. в этом 
году за месяц до затоплений из 
академии наук шли предупре-
ждения губернаторам, что бу-
дут катастрофические затопле-
ния… ничего не сделали!

Пятое. активно поддержи-
вать малый и средний бизнес. 
Это доверие своему народу. у 
нас среди народа есть умные 
люди, которые способны на-
ладить производство товаров, 
деталей, которые нужны. Из-
быточная национализация - я 
тоже за национализацию не-
фтяной, газовой, вообще всех 
ресурсов, в том числе их добы-
чи. но если это сейчас взять и 
отдать чиновничеству, еще ху-
же будет, поэтому тоже надо 
быть осмотрительным.

Шестое. на внутреннем 
рынке добиться снижения 
цен на наше сырье, которое 
мы сами производим: на то-
пливо, электроэнергию, ме-
таллы, которые у нас по па-
ритету покупательной способ-
ности в два раза выше, чем 
в америке. в америке тоже 
свое сырье есть, но там оно в 
два раза дешевле по паритету 
покупательной способности. 
И это станет реальной инве-
стицией в промышленность, в 
сельское хозяйство. для этого 
нужно из внутренних цен ис-
ключить неэффективный ме-
неджмент, он у нас очень не-
эффективный, избыточные го-
сударственные отчисления, 
эти отчисления нужно делать 
с других вещей, переложив 
эти отчисления на экспортную 
часть, которая дает нам до-
ход. ориентироваться, я всег-
да повторяю эти цифры: кило-
грамм простого хлеба должен 
по цене примерно равняться 
трем литрам бензина. а сей-
час у нас не так, у нас один 
к одному, значит, те, кто про-
изводит хлеб, - бедные, а те, 
кто производит бензин, - бо-
гатые. Это неправильно, это 
экономически.

дальше. минимальная 
зарплата должна равняться 
стоимости 800 тысяч литров 
бензина, как во всех более-
менее развитых странах, а не 
250, как у нас, и минималь-
ная зарплата должна быть по-
ловиной средней. Эти цифры 
примерно для оценки нужно 
иметь в виду. к сожалению, у 
нас это не осознано.

седьмое. демографиче-
ская катастрофа. смертность 
в трудоспособном возрасте 
- ну ладно старики, но в тру-
доспособном возрасте в два-
три раза выше, чем в Евро-
пе. катастрофическое сокра-
щение русской нации. в этом 
году умрет на 650 тысяч лю-
дей больше, чем родится. 
650 тысяч! в прошлом году 
было около 600 тысяч, сей-
час 650 тысяч. в течение пя-
ти лет нужно увеличивать рас-
ходы на здравоохранение, а 
через десять лет достичь ев-
ропейского уровня, в два 
раза, и довести до 7,5% ввП. 
Преодолеть дефицит животно-
го белка. При советской вла-
сти не было этого дефицита 
животного белка в питании, а 
сейчас 25-30% его не хвата-
ет, поэтому многие молодые 
люди очень слабые. необхо-
дима более сильная, чем вы-
сказано президентом россий-
ской Федерации, поддержка 
материнства и детства, чтобы 
обеспечить двукратное уве-
личение материнского капи-
тала - каждому ребенку, не 
только первому.

Более того, если женщи-
на воспитывает двух-трех де-
тей, нужно платить зарпла-
ту, чтобы она была более-
менее независимой. И часть 
средств - на эти цели. кста-
ти, это деньги как раз из на-
логов на большие доходы, эти 
деньги есть. И кстати, может 
быть, нужно ввести налог на 
бездетность. я вот застал это 
время, когда был молодым че-
ловеком: 6% - это нормально, 
потому что для нас это острей-
шая проблема, у нас не хвата-
ет людей. об этом тоже надо 
подумать.

И в заключение. руковод-
ство страны, все руководители 
должны выйти из плена мни-
мых экономических успехов 
и самовосхваления: везде у 
нас хорошо, как послушаешь 
руководителей. у нас очень 
много нехорошего, и более 
того - опасного. необходимо 
преодолеть сложившееся од-
номыслие. вы знаете, если 
жестко ограничить людей, за-
пугать, это приводит к беде…

я иногда вот слушаю 
встречи с губернаторами, с 
министрами, вот недавнее 
заседание показало: каждый 
министр три раза похвалил 
президента. ну можете пред-
ставить, что я, директор ин-
ститута, соберу своих под-
чиненных и они меня будут 
хвалить. Это неприлично, это 
называется подхалимаж, это 
надо преодолеть.

необходимо усилить оппо-
зицию. вообще недопустимо 
преследование оппозиции… 
оппозиция - тоже государ-
ственный орган, она должна 
быть.

сейчас очень важно под-
нять роль левых сил. мое 
мнение: представители кПрФ 
должны войти в правитель-
ство, самые толковые. вот у 
нас в президиуме несколько 
человек, которые могли бы 
это сделать. я думаю, что ес-
ли мы это все осознаем, то 
пессимистические настрое-
ния, которые охватывают все 
больше и больше наш народ, 
мы преодолеем. п

 

 
 

- уважаемые коллеги, мне 
всегда очень приятно присут-
ствовать на форуме, орло-
вском, или сейчас москов-
ском международном, прово-
димом кПрФ. я чувствую себя 
психологически комфортно и 
среди здоровых деловых лю-
дей. Здесь обсуждаются такие 
проблемы, как созидание, ра-
бочие места, благосостояние 
людей, развитие промышлен-
ности, сельского хозяйства.

вот мы сейчас на «круглом 
столе» перед этим с никола-
ем васильевичем арефьевым 
и с коллегами обсуждали, что 
у нас есть такие структуры в 
россии, как Центробанк, мин-
фин, минэкономразвития, ту-
да же можно причислить и 
министерство культуры. к со-
жалению, в этих структурах си-
дят люди, для которых нет по-
нятий «сельское хозяйство», 
«промышленность», «созида-
ние». для них это вообще ни-
чего не значит, для них нет 
этого понимания.

И можно было бы ска-
зать, что вот они же не зовут 
тебя на совещания. вот мно-
го лет я руководитель пред-
приятия крупной отрасли. За 
много лет меня в эти мини-
стерства ни разу не позва-
ли на совещания. вроде бы 
это оберегает мою психику, 
но, с другой стороны, мы жи-
вем в мире, который управ-
ляется этими структурами: 
они нам устанавливают нало-
ги, руководят банковской си-
стемой, объявляют стоимость 

кредитов, ипотеки и т.д., регу-
лируют внешнюю торговлю, и 
вот в этих условиях очень труд-
но и практически невозможно 
заниматься производством. 
но, тем не менее, наш народ 
силен, наши коллективы очень 
целеустремленные.

отрасль сельскохозяй-
ственного машиностроения, 
специализированного маши-
ностроения, она все равно 
развивается даже в этих нече-
ловеческих условиях, создан-
ных людьми, которые живут в 
другом мире. у нас растет и от-
грузка на внутренний рынок, 
растет и численность работ-
ников, и зарплаты растут. но, 
к сожалению, не всегда рас-
тет экспорт, и не все показа-
тели растут. но, тем не менее, 
отрасль развивается, и прак-
тически каждое предприятия 
- а у нас практически 170 за-
водов занимаются производ-
ством сельхозмашин в россии 
- так или иначе модернизиру-
ется, строит цеха, строит но-
вые предприятия и осущест-
вляет новые инвестиции, вы-
пускает новые модели.

тут некоторые примеры 
приведены и показано, что 
многие заводы выпускают но-
вые машины и делают труд на-
ших крестьян все более ком-
фортным. геннадий андреевич 
упомянул, это очень приятно, 
мы действительно в этом году 
запустили три новых завода, 
начали развивать производ-
ство строительно-дорожной 
техники, производством 

коробок передач занялись 
на «ростсельмаше». движем-
ся вперед, но это все не бла-
годаря, а вопреки той поли-
тике, которую проводит наше 
правительство.

Почему не благодаря, а во-
преки? нам приходилось кон-
курировать раньше с запад-
ными машинами, а сегодня с 
машинами, которые приходят 
с востока. оттуда везут нам 
компоненты, спасибо, что ве-
зут. Благодаря поддержке на-
ших китайских и других това-
рищей с востока мы можем 
дальше двигаться. но сравне-
ние условий показывает, что 
не всегда нам удается выдер-
живать конкуренцию в про-
изводстве сельхозмашин, а 
в производстве строительно-
дорожной техники это не уда-
ется. 96% нашего рынка за-
нимают сегодня китайские по-
ставщики. Почему?

а потому что так отрегули-
рован рынок. Понятно, что в 

китае стоимость кредита не 
20%, а 2%, а это очень важная 
затратная часть, если ты стро-
ишь завод и инвестируешь на 
долгие годы вперед. но еще 
более страшная вещь то, что 
там металл на внутреннем 
рынке стоит в 2,5 раза дешев-
ле, чем в россии. Причем это 
зачастую металл российский. 
то есть система отрегулиро-
вана так с помощью налогов, 
мер таможенного регулирова-
ния, что в россии металл рос-
сийский стоит в 2,5 раза доро-
же, чем этот же металл на дру-
гих рынках.

И как можно конкуриро-
вать и как можно произвести 
комбайн или там трактор де-
шевле, чем в той стране, где 
сырье стоит в разы дешевле, 
чем у нас? Поэтому, к сожале-
нию, во многом у нас и двига-
тели импортные, и коробки пе-
редач во многом импортные, 
и подшипники импортные. 
И не находится таких героев 

пока, которые стали бы инве-
стировать, брали бы креди-
ты, начали бы инвестировать 
в производство подшипников, 
стали бы строить заводы.

ну а как это делать? та-
ких безумцев нет, потому что 
за семь лет, за которые завод 
выйдет на производство, ты 
должен заплатить банкирам, 
ты доложен через семь лет 
вернуть три стоимости этого 
завода. И при этом подшип-
ник у тебя будет значительно 
дороже, чем произведенный 
в китае. Поэтому в китае на-
род инвестирует, а в россии 
чего-то ждет. ну как чего-то? 
Ждет исправления экономи-
ческой политики.

вот у нас страна воюет се-
годня с Западом, который идет 
на нас, вторгается уже в наши 
регионы. но при этом эконо-
мическую политику у нас про-
водят люди, чей идейный и мо-
ральный облик был сформиро-
ван в 90-е годы. они вышли 
из команды Чубайса, гайда-
ра, Ельцина. Эти люди рассма-
тривают россию не как нечто 
самостоятельное, а как то, что 
должно стать придатком За-
пада. туда должны поставлять 
сырье, а оттуда везти все не-
обходимые товары.

Эта политика была сфор-
мирована в 90-е годы и уди-
вительным, парадоксальным, 
неестественным образом эта 

политика продолжается и сей-
час. а плоды этой политики мы 
видим на наших улицах. По-
тому что везде - иностранные 
автомобили, иностранные 
экскаваторы, и даже на еду 
мы 32 миллиарда в год тра-
тим - на закупку иностранных 
продуктов.

нам говорят, что ваша тех-
ника дорожает. наш комбайн 
стоит в 2-2,5 раза дешевле, 
чем немецкий комбайн, и мы 
конкурируем пока с китайски-
ми за счет того, что нет пока в 
китае таких комбайнов, кото-
рые требуются нашему сель-
скому хозяйству. наш ком-
байн пока в 2,5 раза дешев-
ле, чем немецкий, но он, тем 
не менее, дорожает из-за то-
го, что растут и кредиты, и 
электроэнергия дорожает. но 
мы, тем не менее, стараем-
ся держать эти цены на до-
статочно низком уровне и до-
ступном для наших крестьян.

Если бы вот правитель-
ством с подачи кПрФ не бы-
ли бы сформированы ме-
ры поддержки сельхозмаши-
ностроения в россии, то оно 
бы не выжило, как например 
производство строительно-
дорожной техники, и сегод-
ня бы наши крестьяне по-
купали не комбайны «рост-
сельмаша», а немецкие 
комбайны, в 2,5-3 раза до-
роже, чем сегодня стоят на-
ши комбайны. а может быть, 
и вообще бы не покупали - от-
резали бы нам поставки этой 
сельхозтехники.

я хочу перейти к словам 
благодарности в адрес кПрФ 
за то, что она последователь-
но проводит политику по под-
держке реального сектора. 
один из недавних примеров - 
это наше сотрудничество, ког-
да обсуждалась налоговая ре-
форма, изменение налого-
вого кодекса. ну и не только 
- это один из примеров. кПрФ 
всегда много лет выступала 
и за поддержку сельского хо-
зяйства, и сельхозмашино-
строения. Благодаря вам мы 
выжили, и страна выглядела 
бы по-другому, если бы не бы-
ло вашей партии.

вот по налогам этот при-
мер, что мы в начале лета 
провели общее собрание ас-
социации «росспецмаш» в 
ростове-на-дону, где едино-
гласно приняли заявление, в 
котором высказались в пла-
не налоговой реформы, что 
нужна прогрессивная шка-
ла ндФЛ. нужны инвестльго-
ты для тех, кто инвестирует 
в развитие. нужны инвестль-
готы для тех, кто инвестиру-
ет в нИокр. нужны аморти-
зационные премии - ну и так 
далее, то есть все наши чая-
ния, меры были поддержа-
ны кПрФ, за что мы очень 
благодарны.

Еще раз большое спаси-
бо. Есть разумные люди в 
разных партиях, но кПрФ - 
это самая такая целостная 
партия, которая нацелена на 
развитие реального сектора. 
спасибо большое за это! п
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Здесь десять комплектов 
первых классов пошли в пер-
вый класс вот с этой площа-
ди, где мы только что возлага-
ли цветы к памятнику Ленина. 
Здесь есть все, чему можно по-
учиться, потрогать, пощупать и 
перенести к себе. мы ни ко-
пейки не просили и не брали 
у государства. мы все делали 
для того, чтобы своими рука-
ми, объединив лучшие совет-
ские технологии, лучшее пред-
принимательство, талантливые 
кадры, уникальный опыт не 
только наш, но и мировой, соз-
дать этот оазис будущего, оазис 
социализма.

Поэтому давайте прежде 
всего поблагодарим Павла 
николаевича грудинина, ра-
ботников этого хозяйства за 
пример, который они нам по-
казали, как можно жить, раз-
виваться и бороться. сейчас, 
я знаю, идет прямой репор-
таж с нашего форума, мы по-
казываем на весь свет этот 
уникальный коллектив. Чтобы 
все посмотрели, поучились и 
отбросили уныние. так можно 
сделать во всей стране, и сде-
лать довольно быстро. мы спе-
циально пригласили губернато-
ра клычкова, который шесть 
лет работает у нас на орло-
вщине. там мы проводили три 
предыдущих форума, и там он 
за пять лет удвоил бюджет, уро-
жайность с 28-30 центнеров 
с гектара выросла до 50. на 
90% свои семена, полная пе-
реработка и эффективная ра-
бота. сейчас завершает тот 
проект, который я еще начинал 
с Иваново-орловской «непре-
рывкой». Это будет единствен-
ный город в мире, через кото-
рый можно пройти насквозь по 
паркам и садам, не заходя ни 
на одну проезжую улицу. Это то-
же тот опыт, которым мы име-
ем право гордиться.

Здесь константин анато-
льевич Бабкин, крупнейший 
предприниматель, который не-
давно отметил девяностопяти-
летие ростсельмаша. Человек, 
который создал производство, 
имел за рубежом предприятия. 
но он патриот, построил в рос-
сии три новых завода и сейчас 
выпускает суперсовременную 
технику. недавно заслуги это-
го уникального объединения к 
девяностопятилетию отмече-
ны высокой государственной 
наградой.

Здесь вместе с нами круп-
нейшие специалисты, ученые 
российской академии наук, 
здесь те, кто своим трудом соз-
дает главные ценности. мы се-
годня провели семь секций. 
руководители секций нам до-
ложат о том, а какие вы, участ-
ники форума, высказали поже-
лания и замечания. мы подго-
товим по этому форуму фильм, 
покажем его на всех телека-
налах. И прошу «россию-1» и 
«Первый канал» отнестись ува-
жительно к этому хозяйству. 
сколько грязи и мерзости было 
опубликовано. все сплошная 
ложь. 120 уголовных дел эти 
уголовники затевали. все раз-
валилось. Хочу поблагодарить 
и президента Путина. когда я 
ему принес все материалы по 
этому хозяйству и сказал, все, 
что пишут и подсовывают, ни-
чего общего не имеет с реаль-
ностью, была создана специ-
альная комиссия, были даны 
все необходимые поручения, 
все уголовные дела развали-
лись. а те, кто надел судебные 
мантии, полицейские погоны и 
кто пытался преследовать, при-
жали хвост и поняли, что тут ни-
чего не обломится. но за каж-
дую сотку давали по 100 тыс. 
«баксов», чтобы захапать, уни-
чтожить и настроить железобе-
тонных бараков, засунуть день-
ги в карман, а потом перегнать 
их за кордон.

когда-то говорили: «груди-
нин - олигарх». Этот «олигарх» 
живет в доме, где живут его ра-
бочие. Посмотрите вокруг: по-
селок, идеальные дома, все 
имеют жилье и все благоустро-
ено. вот вы сейчас прошли по 
городку социалистического об-
разца - городку будущего. По-
этому мы не случайно собра-
лись здесь, чтобы скорректи-
ровать свою программу. наша 
программа вышла в ходе из-
бирательной кампании тира-
жом 100 млн экземпляров. 
Ее гордо и ответственно нес-
ли Харитонов, как наш канди-
дат, и афонин. они посетили 
72 субъекта российской Феде-
рации, провели 113 встреч. И, 
должен сказать, она себе не-
избежно пробьет дорогу, пото-
му что это программа будуще-
го. я хочу, чтобы каждый из вас 
взял «Правду», которую толь-
ко что выпустили пятимиллион-
ным тиражом. вот колонка: 10 
конкретных шагов, 20 мер гру-
динина и все, что добавил Ха-
ритонов в ходе выборной кам-
пании. 55 наших инициатив, 
бюджет развития, 20 законов 
и то, что позволит завтра резко 
рвануть вперед.

я еще раз хочу убедить 
вас: мы сегодня не только под-
водим итоги первых трех ор-
ловских форумов. мы с вами 
имеем право гордиться этими 

результатами. у нас лучшая 
в Европе школа с производ-
ственным обучением, хоро-
шим русским языком и вели-
колепной литературой. Здесь 
отличный парк - не дисней-
ленд, а парк по мотивам ска-
зок Пушкина, который открыт 
для всех детей. 400 человек 
его посещают, и никто к ним в 
карман не лезет. Здесь заме-
чательный концертный зал в 
школе, который соперничает 
по оборудованию с Большим 
театром. Здесь два детских са-
да. Это сады-сказки, где дети 
учатся всему, включая шахма-
ты и робототехнику. Здесь ря-
дом спортивный комплекс, ко-
торый работает 24 часа в сут-
ки, - приезжайте, занимайтесь. 
все сотрудники и дети совхо-
за ходят туда бесплатно. Здесь 
пенсионеры - их более 200 - 
получают полностью поддерж-
ку каждые три месяца, их обе-
спечивают всем необходимым 
на зиму. Здесь то, о чем мечта-
ет простой труженик.

И здесь с утра до вече-
ра люди работают по самым 
современным технологиям. 
от самого большого в стране 
клубничного поля, где 10% рос-
сийской клубники собирают, 
до роботизированных ферм, 
где надаивают по 12 тыс. ли-
тров молока, а за 6 тыс. ли-
тров в свое время давали ге-
роя. в Ленинском районе было 
15 лучших хозяйств. Из них три 
лучших - колхоз имени горько-
го, владимира Ильича и ком-
мунарка. три героя соцтруда 
их возглавляли.  когда ельцин-
ская шайка пришла, все поде-
лили на куски и все уничтожи-
ли. уцелело это хозяйство толь-
ко потому, что грудинин и мы 
договорились: никакой дележ-
ки, все складываем вместе. И 
капитал, доходы направляем 
на три цели. Первая цель - су-
персовременные производ-
ства. все, что вы увидите, - это 
лучшее, что сегодня есть в ми-
ре. вторая - полный социаль-
ный комплект. все, что вы ви-
дите, начиная от детского са-
да, - это все на сегодня лучшее 
в мире. И третья - полноцен-
ная зарплата. 125 тыс. рублей 
- средняя зарплата, любой кол-
лектив в стране позавидует та-
кому. давайте еще раз попри-
ветствуем, поблагодарим и по-
радуемся за это.

у нас сегодня программу 
открывает академик кашин. 
он сейчас подведет итоги и 
даст нам перспективы на буду-
щее. я хочу, чтобы вы внима-
тельно послушали, посмотрели, 
мы это понесем в массы в хо-
де текущей выборной кампа-
нии. как бы власть ни халту-
рила, как бы она ни воровала, 
как бы ни приписывала, ни ба-
ловалась в «дистант», ни лиша-
ла возможности получить бюл-
летень, ничего у нее не выйдет.

Чтобы побеждать, надо 
опереться на великую совет-
скую эпоху. Почему Ленин по-
бедил? у него армии не было, 
он собрал ее в 4 миллиона. 86 
тыс. царских офицеров приш-
ли, встали под его флаг и раско-
лотили всю антанту. Потому что 
Ленин предложил идею друж-
бы, справедливости и труда. 
Почему сталин победил, хотя 
гитлеровская машина разда-
вила всю Европу? Потому что 
он построил за 10 лет 9 тыс. 
лучших на ту пору заводов. мы 
1941 год встретили с лучшими 
кадрами: лучшими инженера-
ми, лучшими учителями, луч-
шими врачами, лучшими сол-
датами и лучшим станочным 
парком в мире. мы собира-
емся побеждать, опираясь на 
ленинско-сталинскую модер-
низацию и русский дух и рус-
скую культуру, которая собрала 
190 народов и народностей, 
не порушив ни одного языка, 
ни одной веры, ни одной куль-
туры. в этом смысл пролетар-
ского интернационализма.

мы только что подвели 
итоги и наградили очередную 
группу из пяти человек Ленин-
скими премиями. у нас в пер-
вой пятерке был Павел никола-
евич грудинин. сейчас мы еще 
вручим наши награды. давай-
те этому порадуемся, потому 
что ленинский путь сегодня аб-
солютно победный. мы в со-
вхозе имени Ленина, а Ленин в 
1918 году, проезжая здесь ми-
мо полей, вышел и сказал: «му-
жики! мелкий плуг никогда вас 
из нищеты не выведет. давай-
те создадим коммуну». созда-
ли коммуну - это и есть совхоз 
имени Ленина, которому более 
100 лет. да здравствует совхоз 
имени Ленина, да здравствуют 
наши награжденные!

слово для доклада имеет 
академик владимир Иванович 
кашин. он всю жизнь занима-
ется профессионально агро-
промышленным комплексом. 
а в целом из-под его пера выш-
ли выдающиеся работы: и про 
устойчивое развитие, и о про-
блемах целины, и о развитии 
садоводства и плодоводства. 
он первый в своем институ-
те разрешил кПрФ после вос-
становления партии проводить 
пленумы, съезды, встречи, хотя 
это каралось и наказывалось. 
давайте ему поаплодируем, 
пожелаем здоровья. п
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она встала против американ-
ских баз и в ульяновске, и под 
арзамасом. она все делала 
для того, чтобы спасти Зна-
мя Победы. ведь сигуткин-
цы «Единой россии» вместе 
с советом Федерации прого-
лосовали за насилие над Зна-
менем Победы, убрав с него 
серп и молот и оставив лишь 
одно красное полотнище. мы 
подняли тогда всю страну. мы 
делали все, для того чтобы это 
Знамя Победы сегодня воо-
душевляло бойцов в борьбе с 
мировым фашизмом.

мы вместе с красными 
губернаторами все делали 
для того, чтобы спасти моло-
дежь. восстановили пионер-
ские, комсомольские органи-
зации, структуры юнармей-
цев. сегодня проще, сегодня 
президент и многие другие и 
в кремле, и в «Белом доме» 
понимают, что этим надо за-
ниматься. но ведь тогда за-
нимались этим мы с вами и 
только мы.

уважаемые товари-
щи! Еще раз хочу сказать, 
что безудержная приватиза-
ция, оголтелое разбазарива-
ние и напряженная работа 
под руководством Цру и всех 
остальных разведок, включая 
моссад, помогли власти, не-
смотря на поддержку нашей 
борьбы народом, провести 
разрушительные реформы. 
80 тыс. предприятий было 
уничтожено - лучших предпри-
ятий, в первую очередь в на-
укоградах. Если взять наше 
Фрязино в Подмосковье, там 
растаскивались роботизиро-
ванные станки, вытаскива-
лись оттуда платина, серебро, 
золото. все это превращалось 
в хлам. 50 тыс. колхозов и со-
вхозов разрушили. Чубайс от-
кровенничал и говорил: нам 
не важно было, за сколько 
там пускали с молотка наши 
авианосцы или заводы, важ-
но было уничтожить комму-
низм, важно было справиться 
с главной задачей - насадить 

показывают это умение и эту 
смелость. наш губернатор ан-
дрей клычков имеет рост ввП 
более 10% в области, которой 
он руководит. но посмотрев 
в целом на экономику, мож-
но увидеть: если взять в ценах 
2016 года, то мы с вами дале-
ко не убежали. Хотя ввП у нас 
в сегодняшних деньгах ушел 
под 165 триллионов рублей, но 
мы видим снова и снова мно-
гие вещи, которые по большо-
му счету требуют от нас приня-
тия уникальных и решительных 
мер. 13% всего обрабатываю-
щего производства формирует 
этот ввП. И когда мы смотрим 
на развитие промышленно-
сти, мы видим много проблем. 
каким образом у нас сегод-
ня авиастроение развивает-
ся? во сколько раз меньше мы 
производим сегодня к 1990 
году гражданских самолетов, 
вертолетов?

Если взять даже лучшие на-
ши отрасли агропромышлен-
ного комплекса, мы видим, что 
энерговооруженность не да-
ет нам возможности убирать 

капитализм. он вещал: убирай-
те колхозы и совхозы как рас-
садник общины, а это значит 
- коммунизма.

вместе с тем еще и еще 
раз я хочу сказать: борьба на-
ша приносила и приносит 
определенные плоды. не было 
бы нас, конечно, не было бы, я 
убежден, давно и россии в та-
ком состоянии, в котором она 
сегодня есть. она сегодня вста-
ет на ноги, защищает свои гло-
бальные интересы. она бы бы-
ла под пятой американцев и 
Европы и была бы рабыней, 
бензоколонкой или газовой ко-
лонкой, и не более того. И, ко-
нечно, она бы никогда на-гора 
не выдала человека-творца и 
тем более не была бы страной, 
которая пишет на планете исто-
рию и отстаивает то, что она 
создает. Эта разрушительная 
ситуация, уважаемые товари-
щи, нас заставила все эти го-
ды бороться с властью, с режи-
мом, с либеральной моделью 
развития, в первую очередь с 
той системой образования, ко-
торая поработила нашу неког-
да выдающуюся академию на-
ук и все, что связано с создани-
ем человека-творца.

к чему эта власть привела 
нашу державу сегодня? ана-
лиз показывает, что социаль-
ное развитие в первую оче-
редь начинается с жизни че-
ловека. можно посмотреть на 
заработную плату, на доходы и 
все остальное. у нас сельское 
хозяйство последние 7 лет по-
казывает прекрасные резуль-
таты, как и многие промыш-
ленные предприятия. мы ви-
дим определенный рост: 10% к 
2024 году в доходах. но мы ви-
дим, что за это время на това-
ры народного потребления це-
на поднялась на 235%. с до-
ходами ниже 14 тыс. рублей 
сегодня живут 10 млн человек. 
социальная пенсия - 8 тыс., 12 
тыс. - по инвалидности ребе-
нок получает в месяц пенсию 
или пособие. с доходами ниже 
74 тыс. живет 79% населения. 
Это убедительно показывает, 
что дальше так жить нельзя. 
да, есть определенный рост по 
многодетным. 2-3 года назад 
50% было бедных семей, кто 
имел больше 3 детей. сегодня 
изменения есть в лучшую сто-
рону, и эту динамику надо безу-
словно продолжать.

уважаемые товарищи! да-
вайте посмотрим на экономи-
ку этого периода, когда пре-
зидент говорит о необходимо-
сти действовать решительно и 
умело и многие предприятия 

урожай в те сроки, которые 
рекомендует наука. урожай в 
определенной спелости каж-
дый день теряет 1%. Если за 
2 недели не убрали, то можно 
потерять и 20%, и 30%. а мож-
но вообще ничего не получить, 
потому что зерну свойственно 
прорастать на корню, что мы 
наблюдали в том же оренбур-
жье: в прошлом году 300 тыс. 
гектаров потеряли. Если взять 
ту поддержку, которую имеет 
успешная экономика китая и 
сШа, мы видим, как там забо-
тятся о селе: китай - 300 млрд 
долл., америка - 200 млрд. а 
мы 48 млрд всего-навсего, 
меньше в десятки раз. И вот 
с такими показателями под-
держки и энерговооруженно-
сти, с низкой зарплатой селяне 
все же своего добиваются.

Еще раз хочу сказать: на-
ша программа как раз и пред-
усматривает формирование 
пяти новых государственных 
программ, которые дали бы 
возможность получить дерев-
не второе дыхание и удвоить 
продовольственное накопле-
ние или производственный 
потенциал, которые сегод-
ня имеем. И все для этого на-
ша партия разработала, в том 
числе исключение лимитирую-
щих факторов для двух урожа-
ев с одной единицы площади. 
Это дает нам уникальные воз-
можности занять место миро-
вого лидера в обеспечении 
продовольствием.

Без бюджета развития нам 
невозможно обойтись. Почему 
мы говорим о бюджете разви-
тия? Потому что реальная эко-
номика сегодня характеризу-
ется наличием 18-процентной 
ключевой ставки. Эта ключе-
вая ставка, по большому счету, 
в 2024 году уже не только охла-
дила экономику, не только уни-
чтожила тот разогрев, про ко-
торый нам говорил Централь-
ный банк в государственной 
думе, ради снижения инфля-
ции, но она охладила до того, 
что мы можем многое недопо-
лучить. Инвестиции резко со-
кратились, причем в импорто-
замещающей системе. допу-
стим, мы 144 млрд долларов 
потратили в том году на закупку 
техники и технических средств, 
а 103 млрд получили инве-
стиций - в девять раз мень-
ше, чем в сырьевые структу-
ры. мы также мало получаем 
средств на инвестиции в раз-
витие сельского хозяйства, 
на все, что связано с техноло-
гической независимостью, с 
импортозамещением.

мы власти говорим, что 
нельзя ключевой ставкой бо-
роться с инфляцией. с инфля-
цией борются предложением, 
выпуском товаров. а сегод-
няшние наши правители реши-
ли убрать из классической фор-
мулы карла маркса «деньги - 
товар - деньги» самое главное 
существо - товар и из денег де-
лать деньги. в начале 1990-х, 
когда лопнул мыльный пузырь 
многих американских веду-
щих компаний, мы указывали 
власти на эти проблемы, кото-
рые могут быть и у нас. И по-
нятно сегодня: по этой ключе-
вой ставке кредиты поднялись, 
депозиты поднялись, и можно 
дальше раскручивать эту це-
почку и видеть в итоге, что мы 
порождаем только инфляцию, 
а не сокращаем ее.

таким образом, мы просто-
напросто гробим нашу эконо-
мику, мы рушим наши пред-
приятия. И сегодня только 
благодаря государственному 
сектору экономики мы реша-
ем самые важные вопросы, 
которые позволяют нам бить 
фашизм и бороться с нашими 
недругами, справляться с теми 
санкциями, которые на нас об-
рушились. вот почему мы гово-
рим о национализации базо-
вых отраслей. Последние годы 
еще раз показали эту необхо-
димость, что это главная за-
дача. И через инвестиции мы 
снова видим: частный бизнес 
только 25% вкладывает в это 
время в инвестиции. а 75% - 
это бюджет, государство. во 
время войны.

И когда мы показывали, го-
ворили, как живет тяжело на-
род, мы хотим еще раз спро-
сить: а почему он так живет? 
а почему живет олигархия по-
другому? 38 миллиардов дол-
ларов заработали олигархи за 
2023-й. 22 новых миллиар-
дера появилось. За 2022 год 
240 миллиардов долларов вы-
везли. Это во время войны. 
какая партия отвечает сегод-
ня за все, что делается в стра-
не, и бьет себя в грудь при ма-
лейшей победе? куда смо-
трят сегодня народный фронт 
и все другие структуры? Поче-
му в это время вывозятся воз-
ами за кордон деньги? Поче-
му во время специальной во-
енной операции принимался 
закон, который разрешал всю 
валюту оставлять за рубежом, 
включая продажу нашего зер-
на, металла, золота и так далее. 
Это, как и ключевая ставка, на 
наш взгляд, в большей степе-
ни тянет не на экономические 
ошибки, а на диверсии. мы бу-
дем обязательно и дальше с 
этим разбираться.

уважаемые товарищи! но 
не только наши предприятия 
рушатся за счет того, о чем мы 
говорим, - ключевой ставки. 
не в меньшей степени это за-
висит и, безусловно, от бюдже-
та развития - государственной 
поддержки. Это вторая клю-
чевая задача, которая содер-
жится в нашей программе. И 
чем больше будет бюджет, тем 
больше будет возможностей 
решать институциональные 
проблемы.

я хотел бы прежде всего 
обозначить, за счет чего мы 
формируем этот бюджет разви-
тия. у нас сегодня вместо фе-
дерального бюджета на уров-
не 32 трлн могло бы быть 58-
60 трлн. За счет чего, мы 
также указали. в первую оче-
редь, конечно, сегодня самое 

время разобраться с теневой 
экономикой. олигархия за-
сунула свои загребущие ру-
ки и в эту тему, и в жилищно-
коммунальную сферу, и в стро-
ительство. где только нет тех 
темных сил, которые организу-
ют теневую экономику! Посмо-
трите, какие деньги прячутся 
там. По данным нашей счет-
ной палаты и других структур, 
от 28 до 40% экономики си-
дит в теневом секторе. тене-
вой сектор не платит налоги. 
офшорные зоны можно тоже 
посмотреть.

ну и наши законы. Это мо-
нополия на спиртсодержащие 
продукты. Прогрессивный по-
доходный налог. сейчас по-
лучили за счет прогрессивно-
го налога более 500 миллиар-
дов дополнительных средств 
и срочно их направили в пра-
вильные направления. да, уве-
личили налог на прибыль и то-
же направили еще почти трил-
лион. но мы рассчитывали и 
рассчитываем на другие день-
ги за счет налогов на сверхдо-
ходы. И считаем, что абсолют-
но правильно делаем.

ндс, который платит-
ся сегодня сырьевиками-
нефтяниками, которые гонят 
нефть за рубеж, - это тоже на-
ши доходы в бюджет развития. 

тоже должны знать в лицо и не 
стесняться о них говорить. По-
тому что президент-то говорит 
о другом: об импортозамеще-
нии, о технологической неза-
висимости, об укреплении аг-
ропромышленного комплекса. 
Если взять и посмотреть его по-
следние послания, можно уви-
деть многие вещи из нашей 
программы. мы удвоили все те 
цифры, которые есть сегодня в 
официальном бюджете, исхо-
дя из формирования доходной 
части: и на образование, и на 
культуру, и на спорт, и на все, 
что связано с развитием про-
мышленности, сельского хо-
зяйства, с нашими программа-
ми - комплекс развития сель-
ских территорий, вовлечение 
в севооборот брошенных зе-
мель. одним словом, у вас бу-
дет этот материал, для того что-
бы активно работать и у себя 
в территориях, защищая нашу 
программу, приближая, адап-
тируя ее к своим условиям.

Любой бюджет можно рас-
тащить. мы много денег дава-
ли сегодня на оборонку - 10,8 
триллиона рублей. а посмотри-
те, что получилось: одного сажа-
ют, второго сажают, третьего, 
пятого сажают. И не поймешь, 
какая часть сегодня просто-
напросто разбазарена, украде-
на. а до этого, когда мы бились 
за армию с сердюковщиной, 
за спасение высших военных 
учебных заведений, академий, 
мы видели, что там было еще 
больше бардака. но и на дру-
гих направлениях и в других 
отраслях посмотрите: губерна-
торов через одного сажают, а 
их заместителей еще больше, 
чем через одного. Поэтому на-
до решать институциональные 
проблемы, которые накопи-
лись, начиная от мощного го-
сударственного сектора эко-
номики, заканчивая борьбой 
с коррупцией и всеми другими 
вопросами, которые выходят 
на дешевые энергоресурсы, 
на дешевые кредиты, на ста-
бильную денежно-кредитную 
систему, на порядок, дисципли-
ну, координацию, развитие на-
уки, поддержку реального сек-
тора экономики, включая ма-
лый бизнес.

кроме этого, я хотел бы 
еще раз продемонстрировать 
ключевые направления нашей 

сохранить хотя бы юридиче-
ский адрес академии. сей-
час восстанавливаем мно-
гие функции, включая не толь-
ко экспертные. но ведь в думе 
принимали закон, чтобы ака-
демию уничтожить, сделать ее 
клубом по интересам. И если 
бы не наши с Борисом каши-
ным поправки, академия бы 
была именно таким клубом. 
все-таки партия и фракция до-
бились принятия этих попра-
вок. но сегодня, когда мы смо-
трим на аспирантуру, то в вузах 
она сокращается за последние 
10 лет стремительно, более 
чем на 30%. И в нИИ то же са-
мое. когда мы смотрим зара-
ботную плату педагогов, когда 
мы смотрим заработную пла-
ту работников науки в инсти-
тутах, волосы встают дыбом. а 
мы же знаем, сколько было у 
доктора наук, заведующего ка-
федрой - 500 руб. в советское 
время. секретарь московско-
го обкома получал 500 руб., 
а академик - 800 руб., горба-
чев получал 1100 руб. Это для 
сравнения. И сегодняшние 25-
30 тыс., даже 50 тыс. - у док-
тора наук. Это же насмешка. у 
нас на ученого, кандидата наук 
30 тыс. руб. тратится, а в аме-
рике на ученого в 10 раз боль-
ше. в китае почти в 3 с поло-
виной раза больше тратится 
средств на подготовку ученого, 
специалиста.

стратегическая террито-
рия - это севера, это дальний 
восток. не случайно я говорил, 
что в центре стоят человек, де-
мография. мы теряем в год 
за последние 30 лет город ря-
зань - 500 тыс. человек. Полто-
ра орла теряем каждый год в 
течение 30 лет. Президент сто 
раз сказал: демография, демо-
графия, демография. у нас ни-
на останина тысячу раз сказа-
ла: материнство, детство, мно-
годетные и так далее и так 
далее. а в итоге общая система 
настолько разбалансирована, 
что ничего не получается. Про-
должается убыль, значит, нет 
той стабильности. Почему? мы 
прожили две войны: граждан-
скую, великую отечественную. 
И в среднем за все годы совет-
ской власти по 1,7 млн человек 
каждый год прирастали.

вот, уважаемые товарищи, 
еще и еще раз наша програм-
ма. Это и 5 лет дополнительно 
к 78-79 годам по продолжи-
тельности жизни. Это заработ-
ная плата, удвоение ее. Это от 
40 тыс. и выше пенсия рабо-
тающему. И это возрождение 
промышленности, сельского 
хозяйства, возрождение нау-
ки. Это бесплатное образова-
ние, здравоохранение. то есть 
это то, к чему мы стремимся, в 
ключевых задачах в центре на-
ших программ стоит человек.

уважаемые товарищи! ген-
надий андреевич уже говорил, 
что у нас с вами прекрасные 
возможности по отработке на-
шей программы не только в со-
вхозе имени Ленина, но и в ор-
ле, но и в усолье-сибирском, 
но и у коновалова, и в ульянов-
ске. Показывал уникальную 
работу Левченко, исходя не 
только из бюджета, но и из те-
кущего планирования работы 
с налоговой базой и так далее.

мы сотни законов не толь-
ко внесли, но и приняли: и по 
экономической политике, и по 
аграрной политике, и по эко-
логической повестке, по обра-
зованию, по русскому языку. 
Это факт: наши законы о про-
довольствии, о безопасности, 
о промышленной политике, о 
стратегическом планировании 
и о детском бесплатном горя-
чем питании и так далее. все 
это реальность. у нас работало 
сегодня семь «круглых столов», 
семь секций, они будут высту-
пать. не буду хлеб забирать ни 
у образования, ни у науки, ни 
у экономики, ни у семей, ма-
теринства и детства, ни у здра-
воохранения. но вот по селу 
два слова, к чему ведет наша 
программа.

Эти пять программ, кото-
рые мы сделали, в которые 
вложились, дают возможность, 
как я уже говорил, получить 
180-200 млн тонн зернобобо-
вых, 45-47 млн тонн молока и 
все, что связано с технически-
ми культурами, для того что-
бы дальше вести расширен-
ное производство. создать на 
селе нормальные условия для 
жизни, иметь зарплату выше 
средней по экономике - сегод-
ня она гораздо ниже. Это на-
ша программа, за которую мы 
бьемся. сегодня эти програм-
мы финансируются с долга-
ми. только комплекс программ 
сельских территорий - минус 
почти 800 миллиардов. сколь-
ко бы мы имели сегодня новых 
деревень, новых спортзалов, 
новых школ!

в заключение, уважаемые 
товарищи, хочу еще и еще раз 
сказать: кПрФ сегодня имеет 
ту программу, которая позво-
ляет нам выступать как воюю-
щей партии, как партии, кото-
рая сумела развернуть в том 
числе и кремль влево и при-
нять нашу позицию. мы при-
няли на своем пленуме реше-
ние о поддержке донбасса. 
10 лет нашей борьбы приве-
ли к возвращению донбасса в 
свою родную гавань. мы сегод-
ня не имеем права шаг делать 
ни влево, ни вправо, тем более 
назад от нашей программы в 
борьбе за нашу родину, за наш 
народ, в борьбе с фашизмом. 
я еще раз хочу всем нам поже-
лать, уважаемые товарищи, до-
бра, удачи и успеха. спасибо. п

в целом учитывая и Фонд на-
ционального благосостояния, и 
банковские ресурсы, мы име-
ем уникальную возможность 
получить тот бюджет, который 
бы снимал институциональные 
проблемы, которые у нас нако-
пились в образовании, здра-
воохранении, в развитии кон-
кретного реального производ-
ства, в сельском хозяйстве, в 
промышленности, в том числе 
электронной, в заботе о детях, 
о стариках.

Формируя этот закон, боль-
шое внимание уделяли не толь-
ко защите нашего государ-
ственного сектора, но и борь-
бе с той дикой приватизацией, 
которая и сегодня продолжает-
ся. на 2024 год опять выстави-
ли на приватизацию уникаль-
ные предприятия - и алроса, 
и объединенную авиацион-
ную компанию, даже русгидро 
и так далее. до этого продали 
предприятия росспирта - это 
те предприятия, которые да-
ют доход и дают нам возмож-
ность во многом быть незави-
симыми на этих направлениях. 
вместо нашего закона о мо-
нополии на спиртсодержащие 
продукты - приватизация. на-
шлись новые чубайсы, мы их 

социально-экономической 
программы. в центре - чело-
век, его благополучие, его до-
статок, условия его жизни. а 
дальше, конечно, все решают 
кадры. сталинская формули-
ровка не изжита, а наоборот. 
мы видим это, приехав в со-
вхоз имени Ленина. он всегда 
был хорош. но каким он стал 
в последние 10 лет при Павле 
николаевиче, в последние 10 
лет работы и нашего близкого 
знакомства - совхоз стал дру-
гим, он стал неузнаваем. а это 
еще раз говорит о роли лично-
сти в истории и о той команде, 
которая рядом.

Понятно, что во главе всего 
в нашей программе - это кон-
кретное производство, а не 
мыльные пузыри. Это промыш-
ленность, это развитие сель-
ского хозяйства. И не случай-
но в расходной части бюдже-
та мы удваиваем все расходы. 
реальный сектор экономики. 
контроль: борьба с коррупци-
ей, возрождение народного 
контроля стучатся в дверь, при-
чем на всех этапах прохожде-
ния бюджетных средств.

развитие науки - это базо-
вая составляющая. мы вло-
жились в науку. нам удалось 
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Заместитель Председателя Мособлдумы, 
руководитель фракции КПРФ в Московской 

областной Думе Александр Наумов при-
нял участие в торжественном мероприятии в 

честь 55-летия Домодедовского района
 (ныне городской округ Домодедово).

свободная трибуна

 

Наступает новый учебный год, в который опять, к сожалению, перейдут и мно-
гие, уже изрядно застаревшие проблемы в сфере российского образования.

Говоря о значении образова-
ния, достаточно вспомнить слова 
Ленина, что «Государство сильно 
сознательностью масс, когда мас-
сы обо всем знают, обо всем могут 
судить и на все идут сознательно». 
Поэтому деградация образования 
- преступление перед народом и 
государством.

И вроде бы тот очевидный 
факт, что образование является 
важнейшим условием поступатель-
ного развития страны, роста ее эко-
номического, научного, военного 
потенциала, наконец, ее реального 
суверенитета, признается на всех 
уровнях властной вертикали. «На-
ше образование существенно де-
градировало за последние 15 лет. 
Если мы собираемся возрождать 
новую сильную Россию, то одним 
из важнейших направлений рабо-
ты должно стать как раз образова-
ние», - подчеркивают депутаты ГД 
и от «партии власти». Тем не ме-
нее, реальных положительных из-
менений пока особо не видно. 

В 1935 году Сталин сказал зна-
менитую фразу «Кадры решают 
все». И расшифровал ее: «Лозунг 
«кадры решают все» требует, что-
бы наши руководители проявля-
ли самое заботливое отношение 
к нашим работникам, к «малым» 
и «большим», в какой бы области 
они ни работали, выращивали их 
заботливо, помогали им, когда они 
нуждаются в поддержке, поощря-
ли их, когда они показывают пер-
вые успехи, выдвигали их вперед и 
т. д… Надо, наконец, понять, что из 
всех ценных капиталов, имеющих-
ся в мире, самым ценным и самым 
решающим капиталом являются 
люди, кадры».

Именно претворение в жизнь 
этой цели позволило СССР осу-
ществить колоссальный скачок в 
развитии экономики и социальной 
сферы, который привел страну в 
число мировых лидеров. Развал 
страны, разгром социалистическо-
го наследия привел к тому, что сей-
час не хватает квалифицирован-
ных рабочих, специалистов сред-
него звена, инженеров, ученых, 
врачей, учителей и т.д.

Нехватка учителей - особая 
проблема. Ведь любой специалист, 
любая профессия начинается со 
школьной парты.

В РФ 38 педагогических вузов 
(к слову, в 1974 году в РСФСР бы-
ло 94 педагогических института). 
По данным Минпросвещения, пе-
дагогические вузы становятся все 
популярнее, в прошлом году бы-
ло подано 385 тыс. заявлений - 
на 100 тыс. больше. В целом же 
на педнаправления и специаль-
ности российских университетов 
поступило 725 тыс. заявлений. 
При этом, если еще семь лет на-
зад по специальности шли рабо-
тать только 25% молодых педа-
гогов, то сейчас, как утверждает 
министерство, 80% выпускников 
устраиваются в школы.

Но по данным Росстата, более 
половины всех российских учите-
лей - люди в возрасте от 40 до 59 
лет. Доля школьных учителей до 35 
лет на протяжении последних лет 
остается почти неизменной - около 
23%. Половина молодых учителей 
увольняются из школы в течение 
первых пяти лет. Основные причи-
ны ухода - высокая нагрузка, низ-
кие зарплаты, большая бюрократи-
ческая волокита.

Как отмечают «Вести образо-
вания», дефицит педагогических 
кадров наблюдается в 80% регио-
нов страны. В 40% регионов окла-
ды учителей не превышают по-
ловины минимального размера 
оплаты труда.

Все чаще мы слышим о массо-
вых увольнениях учителей. В 2023 
году из российских школ уволилось 
максимальное за последние семь 
лет количество учителей - более 
193 тысяч, что составляет 14% от 
общей численности школьных пе-
дагогов в РФ. Эта негативная тен-
денция продолжается. И не удиви-
тельно. Агентство «ГородРабот.ру» 
опубликовало данные об учитель-
ских вакансиях в стране за первую 
половину 2024 года. Эти цифры от-
личаются от информации Росстата.

Согласно официальным дан-
ным, средняя зарплата учителей по 
стране составляет 55 634 руб. Но 
вакансии говорят о другом - сред-
няя предлагаемая учителям зар-
плата составляет 30000 руб.

Но даже эти данные, по сло-
вам члена совета Межрегиональ-
ного профсоюза работников обра-
зования «Учитель» В. Луховицкого, 
не отражают реального положения 
дел в образовании: «Говорить о 30 
тысячах - смешно, потому что оклад 
учителя, то есть стоимость его ра-
боты за ставку часов во многих ре-
гионах меньше МРОТ. Сейчас лю-
ди радуются, когда им платят за 
их ставку 18-20 тысяч рублей. Они 
считают это очень большими день-
гами. 30 тысяч значат, что человек 
берет 1,5-2 ставки. Московскую зар-
плату тоже надо делить примерно 
на 1,5 раза, потому что московские 
учителя тоже работают по полторы-
две ставки. Так же, если рабочего 
заставить работать на заводе не 7 

часов, а 14 и за это платить ему хо-
рошую зарплату».

По данным различных иссле-
дований, учителя в среднем тру-
дятся по основному месту работы 
27 часов в неделю, что составля-
ет 1,5 ставки. Дополнительно зани-
маются репетиторством 38% учи-
телей, преподаванием на онлайн-
платформах - 26,5%.

Согласно данным Росстата, с 
2013-2014 учебного года по 2022-
2023 учебный год число учащихся 
на одного учителя выросло с 13 до 
20, что означает рост интенсивно-
сти труда более чем в 1,5 раза.

Эксперты отмечают, что осо-
бенностью профессии учителя в 
современной России является на-
личие значительных объемов нео-
плачиваемой работы, механизмов 
неформального принуждения к вы-
полнению дополнительных обязан-
ностей. И это является еще одной 
причиной увольнений учителей.

Еще одна причина увольнений 
- бюрократическая нагрузка. 30 ию-
ля 2024 года ГД приняла сразу во 
втором и третьем чтениях законо-
проект, направленный на снижение 
документационной нагрузки на пе-
дагогических работников. Но мне-
ние самих учителей о принятом за-
коне далеко от оптимизма. Как они 
подчеркивают, «Мы приветствуем 
попытки законодательно ограни-
чить бессмысленную для педаго-
гов работу по подготовке отчетов 
для внешних организаций, но обра-
щаем внимание, что большинство 

запросов на формирование отчетов 
поступает в образовательные орга-
низации не из внешних инстанций, 
а из учреждений системы управле-
ния образованием, в частности, от 
Рособрнадзора (мониторинги «обу-
ченности» детей и педагогов, ВПР, 
PISA и т.д.), Министерства просве-
щения РФ, региональных мини-
стерств и муниципальных учрежде-
ний управления образованием».

И вот здесь кроется самая 
главная проблема нашего обра-
зования. «Реформы», направлен-
ные на разрушение когда-то луч-
шей в мире системы образования, 
осуществлялись на деньги Всемир-
ного банка либеральной командой, 
которые и сейчас продолжает свою 
деятельность.

Бывший министр Фурсенко, за-
явивший в 2007 году, что «недо-
статком советской системы образо-
вания была попытка формировать 
человека-творца, а сейчас задача 
заключается в том, чтобы взрастить 
квалифицированного потребите-
ля», до сих пор является помощни-
ком президента. Асмолов, который 
в 2000 году откровенно радовался 
тому, что «мы видим прекрасную, 
умную, всепобеждающую наглость 
родителей и наглость детей, кото-
рые начинают качать свои права и 
требовать от школы, чтобы она го-
товила дитя к жизни и карьере. А не 
лепила из него то, что нужно Вели-
кому Отцу. И я, забыв о скромности, 
бью себя кулаком в грудь и горжусь 
тем, что был причастен к тому, что 

это произошло… Поколение, вос-
питанное школой, ориентирован-
ной на развитие личности, готово в 
случае чего поменять профессию, 
город и страну», и сейчас является 
членом различных экспертных со-
ветов по образованию. Калина, из-
вестный своей деятельностью по 
слиянию и «оптимизации» москов-
ских школ и других образователь-
ных учреждений, включая школы-
интернаты, спецшколы для детей-
инвалидов и трудных детей, школы 
для одаренных детей, реализует 
госполитику профессионального 
развития работников образования 
в Министерстве просвещения.

Как отметил председатель Все-
российского общества защиты прав 
граждан в сфере образования В. 
Панин, «Так называемые рефор-
маторы образования, некоторые из 
которых сейчас открыто позволя-
ют себе антироссийские высказы-
вания, фактически заложили бом-
бу под всю систему обучения в на-
шей стране, - говорит эксперт. - Это 
целая сплоченная команда, в кото-
рой каждый играет строго отведен-
ную ему роль. Фурсенко, Адамский, 
Асмолов, Калина, Кузьминов, Фру-
мин, Болотов и другие своими ре-
формами фактически вогнали си-
стему образования в глубокую ко-
му. В результате обучение наших 
детей ведется в урезанном и ис-
каженном виде, и это не может не 
угрожать национальной безопас-
ности страны. Сейчас самое время 
поставить окончательную точку в 

этом вопросе. По сути, называя ве-
щи своими именами, господ модер-
низаторов нужно самих денацифи-
цировать и русифицировать. Все 
происходящее сейчас в образова-
нии антинародно и идет вразрез с 
интересами государства».

Как справедливо было заме-
чено, «Сегодня «доктора в штат-
ском» отвечают на недоумения по 
поводу деятельности Министер-
ства обороны и ряда частных ком-
паний. Не пора ли и Минпросвеще-
нию, к которому накопилось масса 
вопросов, занять место в этой жи-
вой очереди?»

Кстати, один из вопросов бу-
дет касаться обеспечения школ 
учебниками. В 2023 году цена на 
учебники резко выросла. Расхо-
ды регионов на учебную литерату-
ру выросли в полтора раза, в ряде 
регионов возник дефицит учебни-
ков. ФАС возбудила два дела про-
тив издательства «Просвещение», 
которое контролирует 82% рынка 
учебной литературы, по признакам 
установления монопольно высоких 
цен на учебники. Максимальная 
санкция за подобное правонаруше-
ние - штраф до 5 млн рублей.

В том же 2023 году издатель-
ство выплатило рекордные диви-
денды - более 26,5 млрд  рублей, 
как отметил Forbes, благодаря росту 
цен на учебники. В 2011 году изда-
тельство «Просвещение» было при-
ватизировано. В 2021 году по 25% 
акций получили Сбербанк, РФПИ и 
ВЭБ.РФ. По оценке Forbes, в 2022 
году, то есть до роста цен на учеб-
ники в 2023 году, ее чистая рента-
бельность равнялась 56% - в разы 
больше (!), чем у других книжных из-
дательств, и существенно выше (!), 
чем у «Газпрома» и «Норильского 
никеля» в их самые удачные годы.

Накопившиеся проблемы Рос-
сии диктуют необходимость из-
менения подходов к сфере обра-
зования. Решить перечисленные 
задачи удастся только при аннули-
ровании либеральной «реформы» 
образования.

Усилия «реформаторов»-
разрушителей привели к сни-
жению качества и доступности 

образования, его коммерциализа-
ции, уходу из школы многих педа-
гогов, натаскиванию школьников к 
ЕГЭ, перманентным изменениям в 
ФГОС и т.д.

И до сих пор в образователь-
ной политике сохраняется курс на 
уничтожение традиционной школы 
и нивелирование роли педагога в 
обучении и воспитании детей.

До сих пор доля расходов на 
образование составляет около 
3,5% от ВВП, вдвое ниже необходи-
мого для успешного экономическо-
го развития.

КПРФ не раз вносила в ГД за-
конопроекты, направленные на по-
вышение оплаты труда учителей. 
Учитель должен получать столько, 
сколько ему положено по указу пре-
зидента от 7 мая 2012 года, рабо-
тая на одну ставку. При этом зар-
плату надо приравнивать к средней 
по стране, чтобы уменьшить раз-
рыв в оплате труда. Но законопро-
екты постоянно отклонялись про-
властным большинством.

Как подчеркнул депутат ГД от 
фракции КПРФ О. Смолин, «Ситуа-
ция с образованием в стране оста-
ется удручающей. Системные про-
блемы не решаются, а отрасль хро-
нически недофинансируется. А это 
значит, что мы будем наблюдать за 
продолжением углубления кадро-
вого кризиса».

Современное ситуация в стра-
не со всей очевидностью доказы-
вает, что решить все накопивши-
еся и обострившиеся проблемы 
возможно только при реальном от-
казе от взятого в 90-е годы проза-
падного либерального социально-
экономического курса. 

И сегодня уже все здравомыс-
лящие люди понимают, что только 
на путях социальной справедливо-
сти и социализма возможно постро-
ить общество и государство  во имя 
и благо человека и гражданина!

Константин Черемисов,
Зам. Председателя 

Московской областной Думы,
второй секретарь МК КПРФ,

 член ЦК КПРФ п

города и люди

скоро в школу

Александр НАумов: 
ГоРоДсКой оКРуГ 

ДоМоДеДово - 
теРРитоРия усПехА!

«За эти годы городской 
округ изменился. Благоустро-
енные дома, ухоженные парки, 
новые школы и детские сады, 
культурные и спортивные цен-
тры - вот новый облик домоде-
дово! неслучайно, среди заме-
чательных городов Подмоско-
вья, домодедово долгие годы 
является лучшим.  во многом - 
это заслуга управленческой ко-
манды городского округа, со-
хранившей преемственность 
и работающей на благо жите-
лей. любые возникающие во-
просы оперативно решаются. 
в домодедово одними из пер-
вых приняли меры поддерж-
ки героическому поколению 
«детей войны», детство которо-
го пришлось на годы великой 
отечественной войны. сейчас 
многие домодедовцы сража-
ются на фронтах сво за буду-
щее нашей россии. их семьи 
окружены заботой и поддерж-
кой. многие горожане заклю-
чают контракт с министер-
ством обороны», - подчеркнул 
депутат наумов.

домодедово растет и раз-
вивается: строятся новые шко-
лы и детские сады, больницы и 
поликлиники, создаются парки, 
строятся спортивные сооруже-
ния, открываются новые пред-
приятия. Забота о жителях, ме-
ры социальной поддержки 
стоят на первом месте в до-
модедово. Заботой окружены 
представители старшего по-
коления, жители, попавшие в 
трудную жизненную ситуацию 
и многодетные семьи. 2024 
год президент россии объявил 
годом семьи.

«горожане с оптимизмом 
смотрят в будущее.  неслучай-
но домодедово называют тер-
риторией успеха!», - отметил де-
путат в своем выступлении пе-
ред собравшимися. 

в планах на следующие 5 
лет инвестиции в экономику 

домодедово запланирова-
ны в размере 280 миллиар-
дов рублей. Это позволит соз-
дать 27 тысяч новых рабочих 
мест. в перспективе на 2024-
2028 годы строительство кли-
нического госпиталя «мать и 
дитя», нового физкультурно-
оздоровительного комплекса, 
возведения 18 новых образо-
вательных объектов, ремонт 
12 объектов образования.

далее зампред мособлду-
мы александр наумов  вме-
сте с коллегой  олегом Жоло-
бовым наградил грамотами и 
благодарственными письма-
ми московской областной ду-
мы коллектив муниципально-
го бюджетного учреждения го-
родского округа домодедово 
«комбинат благоустройства» 
(директор цыбуляев алек-
сандр); коллектив муниципаль-
ного бюджетного учреждения 
дополнительного образова-
ния «спортивная школа олим-
пийского резерва «олимп» (ди-
ректор наталья сальникова); и 
коллектив акционерного обще-
ства Племзавода «Повадино» 
(генеральный директор серге-
енко игорь владимирович). 

в ходе торжественного 
мероприятия, посвященно-
го 55-летию домодедово, зва-
ние Почетного гражданина го-
родского округа присвоено 
николаю викторовичу волко-
ву, который много лет успеш-
но руководит энергетикой до-
модедово, является не первый 
раз депутатом горсовета.

«городскому округу домо-
дедово - расти и процветать. 
домодедово – территория 
успеха!», - подытожил замести-
тель Председателя московской 
областной думы александр на-
умов и пожелал городу даль-
нейшего развития, а жителям 
благополучия!

Александр Голуб, 
вероника АлеКсАндровА п

 

В городах Московской области, где 8 сен-
тября пройдут выборы в муниципальные Сове-
ты депутатов, коммунисты активно ведут агита-
ционную кампанию - раздают партийную прес-
су, листовки, проводят массовые встречи с 
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Коммунисты полны оптимизма в благоприят-
ном исходе голосования, так как КПРФ является 
единственной оппозицией буржуазному прави-
тельству, выражает волю трудового народа! 
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щелково

сергиев посад

королев

остАлись считАННые дНи 
до зАмечАтельНого 

прАздНикА - дНя зНАНий. 
миллионы российских школьников ся-

дут за парты и начнется новый учебный 
год. Благодаря общероссийской благотво-
рительной акции «Помоги собраться в шко-
лу!», организованной вЖс «надежда рос-
сии» при поддержке комитета госдумы по 
вопросам семьи, женщин и детей, а также 
компартии рФ и неравнодушных россиян, 
сотням детей будет оказана помощь в при-
обретении школьной и спортивной формы, 
канцелярских принадлежностей.

как рассказала руководитель мо-
сковского областного отделения вЖс 
«надежда россии» марина Пушкина, ак-
тивистки движения будут участвовать 
в торжественных школьных линейках, 
а также  адресно передадут школьные 
принадлежности,  спортивный инвен-
тарь, школьные формы, детскую обувь, 
учебные пособия детям из многодет-
ных, малообеспеченных семей, детям 
участников сво, детям из новых регио-
нов россии, где как никогда нужна наша 
помощь. 

«кроме этого, мы передали детям 
донбасса внушительный объем школь-
ных наборов в рамках 128-ого гумани-
тарного конвоя кПрФ, который был от-
правлен с площадки совхоза имени ле-
нина 28 августа», - уточнила марина гри-
горьевна Пушкина.  п

 

23 АвГустА исПолНи-
лось бы 75 лет 

в.А. МихАйлову. 
ЧеловеКу с большой 
буКвы, НАстоящеМу 

КоММуНисту... 

владимир алексеевич ро-
дился 23 августа 1949 года в 
люберцах в трудовой семье, 
сразу после окончания любе-
рецкой средней школы №6 по-
ступил работать на ухтомский 
вертолетный завод. начинал 
с должности подсобного ра-
бочего, ученика расшифров-
щика, стал техником. одно-
временно учился на вечер-
нем отделении московского 
авиационного института, кото-
рый успешно закончил, полу-
чив квалификацию инженера-
механика по специальности 
«вертолетостроение».

в 1973 году, отслужив на 
флоте, вернулся в люберцы 
на ухтомский вертолетный 
завод. работал инженером-
конструктором, начальни-
ком бригады конструктор-
ского бюро.

в 1979 году в.а. михай-
лов был избран секретарем 
партийного комитета ухтом-
ского вертолетного завода. в 
1981 году ему поручили воз-
главить люберецкий город-
ской комитет народного кон-
троля. с 1985 года - второй 
секретарь люберецкого гор-
кома кПсс, а с июля 1987 
года - первый секретарь лю-
берецкого горкома кПсс.

с декабря 1990 года в.а. 
михайлов - секретарь мо-
сковского областного коми-
тета кПсс.

в 1992-2000 годы вла-
димир алексеевич михайлов 
работает заместителем глав-
ного и генерального конструк-
тора вертолетного научно-
технического комплекса им. 
н.и. камова (оао «камов»).

с января 2001 года - пер-
вый заместитель главы ад-
министрации люберецкого 
района. в 2005-2009 годы 
в.а. михайлов - глава города 
люберцы.

владимир алексеевич 
михайлов - член коммунисти-
ческой партии с 1974 года, с 
2009 по 2016 годы - первый 
секретарь люберецкого рай-
онного отделения кПрФ.

до последних своих дней 
он работал членом Бюро ко-
митета люберецкого район-
ного отделения кПрФ и Бю-
ро комитета московского 
областного отделения кПрФ, 
награжден многими государ-
ственными и ведомственны-
ми наградами.

Перед пришедшими в 
этот день на могилу жителями 
города, коммунистами и ком-
сомольцами, выступил секре-
тарь люберцкого городско-
го отделения кПрФ, помощ-
ник депутата госдумы кирилл 
Поздняков: 

- владимир алексее-
вич был нашим учителем и 

старшим товарищем, инте-
ресным собеседником, доско-
нально знал проблемы и пути 
их решения жителей города. 
грамотные, жизненные со-
веты и действенную помощь 
оказывал он всем обращав-
шимся к нему за помощью 
людям. и сегодня многие лю-
берчане, коллеги владимира 
алексеевича, вспоминают его 
с теплотой, добрым словом от-
зываются о его делах, заботе 
о родном городе, он сохранял 
его исторический  облик, не 
допускал массовой застройки 
торговыми центрами и «чело-
вейниками», вместе с тем, на-
ходя квартиры для очередни-
ков, требуя от застройщиков 
постройки и детских учреж-
дений. Большой вклад влади-
мир алексеевич внес в бла-
гоустройство и развитие на-
шего города, строительство 

социальных объектов ин-
фраструктуры, поддерж-
ку предприятий, трудовых 
коллективов, образования, 
культуры, здравоохранения, 
транспорта и, конечно, мно-
голетнее умелое и грамот-
ное руководство партийной 
организацией».

Почетный караул ком-
сомольцев во главе с пер-
вым секретарем ильей ку-
линым и секретарем го-
родского комитета иваном 
Политаевым возложили 
цветы к могиле владими-
ра алексеевича. светлая 
память о нашем товари-
ще навсегда останется в 
сердцах людей и в его род-
ном городе, на благо кото-
рого он трудился всю свою 
жизнь.

Пресс-служба 
люберецкого ГК КПрФ п


